

## 1. ¿Qué es Pórtico?

### Pasado y presente

Pórtico – Asociación Española de Fantasía, Ciencia Ficción y Terror (Pórtico – AEFCFT) es una asociación española dedicada a la promoción y difusión de los géneros de ficción especulativa -fantasía, ciencia ficción y terror-, así como de sus diferentes variantes y remezclas.

Se funda en 1992, como Asociación Española de Fantasía y Ciencia Ficción, y se refunda en 2003, ya con su nombre actual. En 2020 comienza un proceso de reorganización interna que, sin ser tan importante como una refundación, sí abarca la actualización de la imagen corporativa (destacando el nombre «Pórtico» sobre las siglas «AEFCFT», imposibles de pronunciar), la creación de un voluntariado para lidiar con los problemas del día a día y la reforma de diversas normas internas.

### Objetivos

Según el artículo 2 de los Estatutos, los objetivos de Pórtico – AEFCFT como asociación son los siguientes:

- a) Extender el conocimiento de la fantasía, la ciencia ficción y otros géneros literarios afines entre los asociados y el público en general, con especial referencia al género español.
- b) Organizar anualmente un Congreso Español de Fantasía, Ciencia Ficción y géneros afines, y promover la asistencia a éste.
- c) Organizar y otorgar anualmente los premios que la Asociación concede.
- d) Crear un centro documental especializado.

e) Fomentar las publicaciones relacionadas con la ciencia ficción, la fantasía y otros géneros literarios afines.

f) Cualesquiera otras finalidades que correspondan a la naturaleza de la entidad y que puedan ser decididas por sus órganos directivos.

g) Colaborar con entidades públicas y privadas para la consecución de los fines señalados.

### Actividades

En ejercicio de estas finalidades, durante toda su historia Pórtico – AEFCFT ha venido organizando distintas actividades, de entre las que destacan:

1. La organización de la HispaCón, una convención anual de géneros especulativos. La HispaCón se organiza desde mucho antes que existiera Pórtico: la primera edición fue en 1969 y se organizaron siete más en la década siguiente. Desde 1991 su celebración es anual y se encomienda a un grupo local elegido por la Asamblea de la asociación en la HispaCón de dos años antes<sup>1</sup>.
2. La organización y concesión de los premios Ignotus. Los Ignotus son premios a distintas categorías del género fantástico (desde novela hasta medio audiovisual) que se entregan en la HispaCón de cada año. Son de votación popular y, desde 2013, abierta a todo el mundo, no solo a miembros de Pórtico.
3. La convocatoria del concurso Visiones y la edición de la subsiguiente antología. El Visiones es un concurso de relato de género, concebido para autores noveles. Tiene siempre un jurado profesional y el premio es la participación en la antología homónima, que se distribuye gratuitamente a los socios de Pórtico y se vende a cualquier persona interesada.

---

<sup>1</sup> Hasta 2020 era elegido el año anterior.

4. La convocatoria del premio Domingo Santos. El premio Domingo Santos es un galardón de relato que tiene un único premio de 200 €. En 2021 y 2022, con la colaboración de Premium Editorial, se ha establecido un programa piloto para celebrar también un Domingo Santos de novela corta, cuyo premio son 1.000 € de anticipo y publicación.
5. La edición de diferentes revistas, como la Opportunity y la Oasis.
6. La edición del Solo para socios, un librito anual de edición reducida, que se distribuye solo a los socios de Pórtico.

En los últimos tiempos se ha comenzado a realizar una mayor apertura del campo de actuación de la asociación, con el fin de no centrarse tanto en lo literario y abarcar más manifestaciones del género fantástico.

## 2. El voluntariado de Pórtico

### ¿Por qué un voluntariado?

Tradicionalmente la gestión de los asuntos de Pórtico – AEFCFT siempre se ha encomendado a la Junta Directiva, elegida cada tres años en la Asamblea ordinaria que se celebra en la HispaCón. Esta Junta Directiva contaba a veces con la ayuda de personas ajenas a la misma, que echaban una mano en asuntos concretos.

La idea de formar un voluntariado organizado aparece en 2020, cuando la Junta constata que el trabajo diario de la asociación es demasiado como para que lo realice un solo grupo de personas. Desde entonces se han hecho llamadas periódicas a la base asociativa para que se unan al voluntariado.

### ¿Qué beneficios tiene inscribirse en el voluntariado?

Inscribirse en el voluntariado es una manera de trabajar para que los géneros de fantasía, ciencia ficción y terror sean cada vez más conocidos y más reconocidos. Al ser algo voluntario, que se hace por simple afición, no es una actividad remunerada. Sin embargo, sí puede tener algunos beneficios o ventajas.

El beneficio más importante de los previstos ahora mismo es una **reducción en la cuota anual** de Pórtico – AEFCFT. Más en concreto, de acuerdo a lo previsto en el artículo 13.4 del Reglamento de Régimen Interior, los miembros del voluntariado tienen derecho a acogerse a la cuota reducida pero conservar todos los derechos propios de la cuota ordinaria básica, como, por ejemplo, recibir en papel las publicaciones de la asociación.

Además, y para el futuro, desde la Junta Directiva de Pórtico – AEFCFT se plantea:

- ❖ Encargar una línea específica de camisetas que solo puedan recibir los miembros del voluntariado.
- ❖ Expedir certificados de participación en el voluntariado si algún miembro lo necesita.

### ¿Qué hay que hacer para inscribirse en el voluntariado?

La inscripción en el voluntariado de Pórtico – AEFCFT es sencilla: basta con remitir al correo [voluntariado@aeft.com](mailto:voluntariado@aeft.com) la ficha de inscripción, en la cual se piden unos pocos datos personales y, más importante, un listado de habilidades y competencias que el socio está dispuesto a aportar a la asociación.

Hecho esto, el socio ya está en el voluntariado. A partir de ahí, y dependiendo de las necesidades de la asociación, le podrán llegar peticiones para que realice alguna tarea concreta o, incluso, para que se integre en un equipo estable.

### ¿Tengo que comprometer un tiempo concreto en el voluntariado?

No. Pórtico – AEFCFT es consciente de que el voluntariado es trabajo que el socio, por su buena voluntad, está regalando a la asociación. Además, por la propia estructura del voluntariado, la entrada en el mismo no conlleva el encargo de tarea alguna, sino que las necesidades se irán transmitiendo según aparezcan.

Lo que sí se requiere es que nadie se comprometa a nada que no va a poder hacer. En otras palabras: la asociación prefiere, con mucho, que el miembro del voluntariado rechace de entrada cualquier encargo si cree que no va a tener la capacidad, el tiempo o la motivación para completarlo.

Por último, los miembros del voluntariado tienen una obligación de carácter documental. Cuando terminen de realizar una actividad, deben remitir a Coordinación de Voluntariado una breve reseña de la misma para poder incluirlo en los boletines que se envían a la base asociativa y en la memoria que se presenta en la Asamblea General ordinaria.

### ¿Qué tipo de cosas hace el voluntariado?

El voluntariado puede encargarse de toda clase de tareas:

- ❖ Organizar las actividades presenciales y virtuales de la asociación.
- ❖ Editar alguna de las publicaciones de la asociación.
- ❖ Colaborar en tareas administrativas o burocráticas.
- ❖ Corregir y maquetar los textos que se van a publicar.
- ❖ Llevar las redes sociales de Pórtico – AEFCFT.
- ❖ Gestionar las relaciones con personas y entidades externas a la asociación, como prensa, imprentas, invitados a los eventos, etc.

Además, la Junta Directiva de Pórtico – AEFCFT está abierta a cualquier iniciativa de su voluntariado. Es de esta forma como han surgido algunos de los equipos actuales de la asociación, como el de rol o el que organiza la revista Oasis.

### ¿Cómo se organiza el voluntariado?

Como ya hemos dicho más arriba, el voluntariado se organiza como una reserva de personas a las que se puede llamar para que realicen actividades concretas.

Además, se pueden constituir equipos más estables, encargados de áreas de gestión. En el momento actual, existen los siguientes equipos:

- ❖ Comunicación: se encarga de llevar las redes sociales, relacionarse con los medios, preparar notas de prensa, etc.
- ❖ Administración: su cometido es actualizar y mantener registros, administrar la documentación, etc.
- ❖ Informática: se encarga de mantener los medios informáticos de la asociación.
- ❖ Rol: organiza las actividades roleras de Pórtico – AEFCFT, como por ejemplo las Jornadas Pórtico, paralelas a la HispaCón.
- ❖ Revista Opportunity: selecciona y edita la revista Opportunity.
- ❖ Revista Oasis: selecciona y edita la revista Oasis.

Además de los equipos, existen también grupos locales, que tienen como labor promover actividades en su localidad. De momento existen los grupos locales de A Coruña y Zaragoza.